

Réchauffement global : mythe ou réalité ?

Trois questions à ... Jacques Comby, climatologue. Une conférence est organisée ce soir, sur le réchauffement.

Est-il juste de parler de réchauffement « global » ?

Non. La Terre ne se réchauffe pas dans son ensemble. Lorsque l'on fouille le sujet, on se rend compte qu'il n'y a pas un réchauffement partout. Par exemple, l'Ouest de l'Arctique se refroidit, de même pour la Sibérie orientale. Il ne faut donc pas parler que de réchauffement. Le refroidissement est un réel problème. La chaleur est un facteur de pluie. S'il fait trop froid, il peut y avoir moins de précipitations et les régions désertiques le deviennent encore plus. Le désert du Sahel en souffre notamment.

Y a-t-il une corrélation entre le CO2 et le réchauffement ?

Ici encore, il n'y a pas de consensus entre les scientifiques. Pour le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC), la réponse est oui. Beaucoup d'autres scientifiques sont sceptiques. La vapeur d'eau est l'une des causes de l'effet de serre. L'échange entre la terre et l'atmosphère repose sur le taux d'humidité. S'il augmente, l'effet de serre

s'accroît et plus de gaz est alors créé. Personnellement, je considère le CO2 comme une conséquence et pas comme une cause du réchauffement. La théorie du CO2 est un scénario, une projection incertaine. Il n'est pas un fait puisqu'il repose sur des facteurs variables.

Autre désaccord : les conséquences du réchauffement

En effet il y a un désaccord. Il y a ceux qui tirent des conséquences de ce qu'ils observent, et ceux qui prennent plus de recul. Dans la science, on peut faire des constats : des choses changent et entraînent des modifications de climat. Cependant il ne faut pas oublier que le scientifique étudie toujours un sujet précis. On ne peut pas appliquer à l'échelle globale ce qu'on a découvert dans une localité du monde. Le problème est qu'aujourd'hui on veut faire des liens entre des sujets qui ne se ressemblent pas. Les résultats sont donnés souvent comme une vérité absolue alors qu'ils sont hâtifs et simplistes.



Serge Comby, climatologue.

Pratique. L'association le Kiosque Citoyen organise la conférence « Réchauffement global, mythe ou réalité ? » par Serge Comby (climatologue) et Serge Galam (météorologue). Rendez-vous, ce soir, à 18 h 30, à l'Institut d'études politiques, 104, boulevard de la Duchesse-Anne.